



Christine Lambrecht
Parlamentarische Staatssekretärin

POSTANSCHRIFT Bundesministerium der Finanzen, 11016 Berlin

Mitglied des Deutschen Bundestages
Herrn Frank Schäffler
Platz der Republik 1
11011 Berlin

HAUSANSCHRIFT Wilhelmstraße 97
10117 Berlin
TEL +49 (0) 30 18 682-4245
FAX +49 (0) 30 18 682-4404
E-MAIL christine.lambrecht@bmf.bund.de
DATUM 16. Juli 2018

BETREFF **Ihre schriftliche Frage Nr. 123 für den Monat Juli 2018**

GZ **VII A 3b - WK 7031/18/10002 :002**
DOK **2018/0572405**

(bei Antwort bitte GZ und DOK angeben)

Sehr geehrter Herr Kollege,

Ihre Frage,

„Welche normativen, regulatorischen und/ oder tatsächlichen Voraussetzungen hat die Schweiz nach Kenntnis der Bundesregierung geschaffen, um voraussichtlich Mitte 2019 erfolgreich eine neue Plattform für den Wertpapierhandel mit der Blockchain-Technologie einführen zu können (vgl. <http://www.faz.net/aktuell/finanzen/finanzmarkt/schweizer-boerse-setzt-auf-blockchain-fuer-wertpapier-handel-15678116.html>), und welche Schritte unternimmt die Bundesregierung, damit auch in Deutschland die Blockchain-Technologie beim Wertpapierhandel genutzt werden kann?“,

beantworte ich wie folgt:

Am 16. Februar 2018 hat die Eidgenössische Finanzmarktaufsicht (FINMA) eine Wegleitung für Unterstellungsanfragen betreffend Initial Coin Offerings (ICOs) (<https://www.finma.ch/de/news/2018/02/20180216-mm-ico-wegleitung/>) veröffentlicht. Diese erläutert das in der Schweiz bereits bestehende Aufsichtsrecht im Zusammenhang mit ICOs ähnlich dem Hinweisschreiben der BaFin vom 20. Februar 2018 zur aufsichtsrechtliche Einordnung von ICOs zugrundeliegenden Token bzw. Kryptowährungen als Finanzinstrumente im Bereich der Wertpapieraufsicht (www.bafin.de/dok/10506450).

Der Bundesregierung liegen darüber hinaus keine Erkenntnisse über die Schaffung spezifischer normativer, regulatorischer und/oder tatsächlicher Voraussetzungen durch die FINMA vor, die sich auf die Ankündigung der schweizerische SIX Group AG, Zürich (CH) ausgewirkt haben könnten, eine neue Plattform für den Wertpapierhandel mit der Blockchain-Technologie einzuführen.

Entsprechend dem Koalitionsvertrag wird die Bundesregierung eine umfassende Blockchain-Strategie entwickeln und sich für einen angemessenen Rechtsrahmen für den Handel mit „Kryptowährungen“ und Token auf europäischer und internationaler Ebene einsetzen, um das Potential der Blockchain-Technologie zu erschließen und Missbrauchsmöglichkeiten zu verhindern.

Mit freundlichen Grüßen

A handwritten signature in blue ink, appearing to read 'Oliver Gaudin', is written in a cursive style.